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! ! ! !“美女学霸”“门萨女神”……近
日，网络风传一则所谓复旦美女大
学生“全能型学霸”的报道，并附上
了多张该女生的私人照片。昨晚，报
道中的主角、复旦大学材料科学系
!"#" 级本科生张安琪接受本报记
者采访时说，“网络上链接的多数媒
体，根本没采访过我。部分媒体刊登
我的私人照片，也从未经我允许。对
于报道的角度，对于无端的炒作，我
非常失望。”

呼吁：媒体尊重隐私
$! 月 !% 日，复旦大学举行

!&$!'!"$%年学年奖学金颁奖典礼，
学校为此提供了包括张安琪在内的
(位优秀获奖学生材料。结果，出乎
校方意料之外，所谓“美女学霸”的报
道出现于网络。复旦教务处的徐红老
师看见网上新闻后大跌眼镜：“我们

提供的是学生创新、科研的材料，为
什么报道的重点会是‘美女’‘女神’
‘学霸’？另外三名同学也很优秀，为
什么只重点报道张安琪一个人，还配
发所谓的‘美女照片’？”

记者查阅了张安琪的宣传资
料，除几张校园生活照外，还有一行
字“门萨俱乐部会员、五年专业模特
经历”（门萨：一成立于英国的智力
测试国际组织，号称世界顶级智商
俱乐部），她也因此便被网络炒作成
“美女”“女神”。两天来，张安琪不胜
其扰，每天进出食堂、图书馆，就会
有人投来异样的目光。为躲避肆意
炒作，她的手机大部分时间处于关
机状态。记者通过复旦校方、学院、
系多方才联系到张安琪，她说：“我
就是一个普通的大学生，喜欢搞学
术、科研，希望一些媒体不要捕风捉
影，请尊重我的隐私权。”

成就：源于加倍努力
复旦化学系教师陈萌从张安琪

大一开始就是她的科研指导老师，
他介绍说，张安琪的可贵之处在于
对科研的兴趣和执着。进入复旦后
的第一个学期，张安琪就加入了陈
萌的课题组，走进实验室开始对纳
米颗粒合成的研究。为了对一项研

究进行综述，她在一年内翻阅了几
千份文献，如此巨大的工作量，一般
的教授学者也难以完成。从大二开
始，张安琪主要从事纳米材料的合
成以及光学特性模拟工作，常常起早
贪黑，每天工作达 $)小时，整个春节
假期，她几乎一天到晚泡在图书馆
里。终于，她的努力得到收获，以第一
作者的身份发表了 *篇 +,-论文。对

网络的报道，陈萌异常反感，他说：
“张安琪的优秀在于其科研精神，这
与她的长相无关，更与是不是做模特
无关，为何媒体喜欢捕捉这些风马牛
不相及的事，难道只为博取眼球？”

教师：勿低俗娱乐化
复旦化学系教授郑耿峰长期关

注张安琪的学业和研究，他看到网络
上的一些链接更是气愤，“难道大学
校园里，人们只关注美女帅哥；大学
生的创新精神、创新意识，难道不比
穿着、长相之类的事情重要吗？”郑耿
峰呼吁：“请媒体不要低俗化、娱乐
化大学校园、大学师生，这样做，有
可能会害了一名优秀大学生。”

本报记者 张炯强

! ! ! !“建世界一流大学，首先要确立
与国际接轨的招生模式”，复旦招办
主任丁光宏在解读复旦大学最新的
自主招生改革指导意见时，首先作
如上表述。
丁光宏介绍，我国原有高中学

制为应试而设，由于文理过早分开，
即便是名牌大学，文科生没有理科
功底、理科生缺乏人文素养也是普
遍现象，制约了生源的质量。因此，

复旦以前推出“复旦水平测试”作为
自主招生的门槛，期望招收更多文
理均衡、综合素质全面的学生。
丁光宏坦言，实施多年的“复旦

水平测试”存在一定局限，测试涵盖
文理科十门，由于考生均早已分理
分科，面对测试难免仓促，于是，各
类辅导班、培训班盛行，使“测试”隐
含应试的成分，不利于学校综合考
查学生。!&#*年改革之后，原来的
“毕其功于一役”，变为“毕三年之功
于一役”，考生更为从容，将根本减
轻高中生的学业负担。

此次复旦推出的 !&#*年自招
改革指导意见中明确，文科考生学
业考成绩中，物理、化学、生物三课
目，必须其中两门达到 .级；理科考
生学业考成绩中，历史、地理、生物
三课目，也必须其中两门达到 .级。
在 !"$)年上海自主招生中，要求报
考考生学业考的 $"门科目中不少
于 /门为 .级。丁光宏解释，这将
是获得复旦自主招生资格的底线，
再加上语文、数学设附加题，对选择
复旦的学生来说，其实，未来很难区
分成文理科。 本报记者 张炯强

! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）复旦
大学昨日宣布最新的自主招生改革
指导意见，在高中校园引起热议。记
者从一些市实验性示范性高中了解
到，从学生历年在学业考的成绩来
看，学校每年有 $0%甚至更高比例
的学生可以达到这一要求。

格致中学校长张志敏认为，此
举将鼓励高中生完善知识结构，并
与复旦大学近年来提倡的“通识教

育”一脉相承。但他也坦言要谨防学
业考变身“小高考”，使得学生在门
门抓紧、分分计较的情况下，个性发
展的空间被压缩。
张志敏建议，适度减少必须得

.的学科，用不能出现 ,来设定底
线。“每门学科都很重要，但语文、数
学、物理等学科，或许能更典型地反
映学生的思维品质，可重点关注这
些学科，而在其他学科上松松绑。”

另一方面，升入高中后，一些学生在
高一阶段或许会有短暂不适应，但
不排除后半程“发力”。学业考从高一
就开始了，可能无法准确记录学生在
高三毕业时最终具有的学业水平。
上海交通大学附属中学校长徐

向东觉得，国内一流大学通过招生政
策对人才的综合素养做出一定要求
很有必要。他同时指出，学业考毕竟
不是选拔考，只是水平考，“.”未必能
证明这个学生具有的学习能力和潜
力。(&分钟的数学和语文附加题，考
查学生学习能力的作用也有限。学业
考或许需要适度提升一些难度，才能
真正实现人才筛选的功能。

———复旦女生接受访谈时称最自豪对科研梦想的坚持
被称“美女学霸”她很受伤

“A门槛”选拔文理均衡学生
复旦招办主任解读自主招生改革新思路

!"#$

沪中学校长点评复旦自招“新政”

谨防学业考变“小高考”
! ! ! !由上海市阳光社区事务中心与绿地商业集团共同主办的“冬日阳
光 助力梦想”暨绿地阳光岗位技能体验营，日前在海外滩购物广场启
动，主要面向生活在黄浦区及周边区域就业困难的 #/至 !*岁青年。

在为期一周的培训中，企业志愿者带领学员来到企划、工程物管、
客服等多个部门，提供一对一带教体验，同时，阳光社工还将为学员进
行职业生涯规划、面试技巧培训等。图为困难青年在体验!岗位技能"

本报记者 陆梓华 孙中钦 摄影报道
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! ! ! !昨晚，张安琪参加新浪微访谈
时坦言：“我从来没觉得自己特别聪
明或者是什么女神，我只是专心做
好自己的事。我觉得最引以为豪的，
不是智商或其他别的，而是努力的
一股韧劲，以及对科研梦想的坚持。

网友!如何成天才中的天才#

张安琪!如果我是大家眼中所

谓!天才"的话$我可以很确定地说$

!天才" 绝对不是轻松就能成功$而

是需要拼了命地努力% 在之前的科

研中$我经受了很多挫折$但我从未

有过放弃的念头%

网友! 你的远期职业规划是

什么#

张安琪! 我已经决定终生从事

科研工作了% 所以等到读完博士之

后$我希望成为一名教授$可以找到

一片净土$追求我的学术理想%

网友! 父母在你的学习方面对

你有什么影响#

张安琪! 小时候妈妈经常告诉

我$!你是这个家庭的三分之一$就

应该干三分之一的活%"我从小就习

惯自己做饭洗衣缝纫$ 自己解决各

种困难%所以长大以后$我也可以自

己去完成挑战$克服困难%

"相关链接#


